

LE COURS INTERNATIONAL DE PALUDOLOGIE EN LANGUE
FRANCAISE

par Docteur P. GAZIN, Section Entomologie Médicale Centre Muraz

Le principe de l'existence de ce cours a été établi conjointement par des paludologues francophones, le Ministère français de la Coopération et l'OMS.

- Les objectifs impartis :

"former des décideurs de Santé Publique à la mise en oeuvre à la planification et à l'évaluation des activités de lutte antipaludique en fonction de la politique de Santé, des moyens disponibles, des contraintes écologiques et culturelles".

- Les conditions d'admission :

Les stagiaires sont des responsables ou futurs responsables des programmes de lutte ayant le niveau 3° cycle, médecins ou autres professionnels de la Santé, maîtres en sciences biologiques, économiques ou sociales, ayant une expérience significative en Santé Publique et une très bonne connaissance de la langue française.

- Le montage institutionnel

Ce cours est placé sous l'égide de l'Organisation Mondiale de la Santé. Il est coordonné par le CIDESSCO (Centre International pour le Développement Social et la Santé Communautaire).

Les principaux collaborateurs en sont :

- le Ministère de la Santé Publique du Burkina-Faso
- l'OCCGE
- le Ministère français des Relations Extérieures - Coopération et Développement.

Le soutien financier provient essentiellement d'une part de l'OMS (bourses et déplacements des stagiaires), d'autre part du Ministère français des Relations Extérieures - Coopération et Développement (frais d'enseignement).

- Comment s'est déroulé le premier cours ?

Ce premier cours réunit 14 stagiaires de 11 pays :

- * Dix pays africains : Niger, Mali, Bénin, Djibouti, Sao Tomé et Príncipe, Guinée, Madagascar, Tunisie, Maroc (deux stagiaires), Burkina-Faso (trois stagiaires) et un pays américain, Haïti.
- Treize sont des médecins, un est pharmacien.

Le cours a eu lieu du 1er octobre 1984 au 25 Janvier 1985.

Du 1er Octobre au 30 Novembre, le cours se déroule dans le Centre Muraz à BOBO-DIOULASSO. Du 1er Décembre au 25 Janvier, le cours se déroule en France à PARIS (ORSTOM et Fondation Léon M'BA), à GRENOBLE (Pr. AMBROISE-THOMAS) et à BORDEAUX (Pr. LEBRAS et CIDESSCO).

A BOBO-DIOULASSO, le cours présente une vue d'ensemble des maladies à transmission vectorielle, les grands principes de l'étude du paludisme et permet la réalisation d'enquêtes parasitologiques et entomologiques sur le terrain.

En France, le cours présente les travaux effectués dans les différents laboratoires (immunologie du paludisme, sensibilité du Plasmodium aux thérapeutiques) et insiste sur l'approche de la maladie dans une optique de santé publique.

- Les résultats :

Le cours est sanctionné par un examen portant sur un mémoire rédigé par chaque stagiaire sur la situation du paludisme dans son pays, et comportant des propositions personnelles de lutte ; cette implication est fondamentale.

A la suite de cet examen, le diplôme du cours de Paludologie a été attribué à dix stagiaires sur quatorze.

- L'avenir :

Ce cours aura à nouveau lieu en 1985 et 1986. Le montage institutionnel ne change pas, les objectifs non plus. Des améliorations pédagogiques sont prévues, en particulier les stratégies de lutte seront plus développées. L'examen comportera deux parties : évaluation du mémoire et évaluation du travail sur le terrain à BOBO-DIOULASSO.

- Le suivi du cours :

Le but de ce cours est de former une génération de paludologues francophones responsables de la lutte antipaludique dans leurs pays.

Il est donc fondamental que les stagiaires qui ont suivi ce cours aient effectivement des responsabilités dans la lutte antipaludique. C'est une condition absolument nécessaire à la valeur et à l'avenir de ce cours et qui est du ressort des structures nationales de la santé des pays qui envoient des stagiaires.

Par ailleurs, il est éminemment souhaitable que les stagiaires restent en contact avec les différentes équipes responsables de l'enseignement.